

Stalin, Roosevelt, Churchill TRES EN UNO

Y va de historia.

En cierto punto del Atlántico que no podemos revelar, se dieron cita dos altos personajes representativos del capitalismo judío y del imperialismo mundial. El objeto de la cita, era estudiar detenidamente la situación crítica del mundo y ver la manera de engañar decorosamente al camarada Stalin.

La conversación pudo desarrollarse en los siguientes términos:

Roo.—¡Hola!—Winston (se estrechan la mano y se sientan).

Chur.—¡Hola! Delano (se estrechan la mano y se sientan).

Roo.—Hasta que al fin ¡solos! sin más testigos que el rumor del viento.

Chur.—Solos y abandonados al vaivén de las olas.

Roo.—Vamos, dígame, ¿cómo está la situación!

Chur.—Negra, muy negra, negrísima la veo. La derrota del camarada ruso nos canta el De Profundis.

Roo.—Eso es lo que debemos evitar a toda costa. Tengo un plan que espero merecerá su aprobación. Vamos a darle al camarada toda la ayuda posible para que resista por lo menos hasta la primavera del 42. Para esa fecha el ejército nazi estará agotado y sobrevendrá el descontento del pueblo con la posible caída de Hitler y de su gobierno. Si no cae, y el Japón está quieto, me meteré en la danza con todo el empuje fresco de las armas como en 1917 y acabaremos con él. Tened fe en mi palabra. Os habla Delano.

Chur.—Me place mucho participar de vuestro optimismo y soy de opinión que no debemos demorar un día más la ayuda al camarada.

Temo al colapso que puede producirse de un momento a otro. Sé lo duro que pegan los nazis, y los rusos mienten más que nosotros en eso de aniquilar divisiones enemigas. Además tienen encima a casi toda la Europa, y de feria, al mundo católico.

Roo.—No tanto, no tanto, amigo Winston. El odio al camarada Stalin no nace del corazón de los pueblos que hoy luchan contra él. Si lo hacen, es porque Hitler lo exige. Así lo afirma el sabio internacionalista que escribe el Diario de la Guerra en «La Tribuna» de San José de Costa Rica. Es un crítico formidable que conoce la formación histórica de todos los pueblos de Europa y sabe que no tienen interés en salvar la Civilización Cristiana de las garras del Comunismo.

Chur.—Si es así—como dices—respiro. Pero hallow siempre el mismo inconveniente para todo.

Roo.—¿Cuál?

Chur.—Que nadie cree en nuestros sabios, ni críticos, ni estrategias, ni... en nosotros dos. ¡Hemos mentido tanto!

Roo.—Deseche escrúpulos, amigo Winston. Usted cree que me reelige el pueblo por tercera vez si no engaño a los electores? ¿Usted cree que me hubiera atraído la simpatía de toda la América si no le doro la píldora con el peligro de las Democracias y con fuertes presiones de dólares? El fin justifica los medios, estimado Churchill. No es éste el momento indicado para recriminar conductas. A lo hecho, pecho, y cartuchera al cinto, si hemos de llegar a oler la victoria.

Chur.—No creéis, Delano, que desmayo. Pero mi pueblo meses ha que no se alimenta como el vuestro. Bien sabéis que el 75 % de las provisiones de boca que me mandáis van a engordar los peces del mar. Este escándalo de los submarinos alemanes, trastorna el juicio de mis compatriotas, y a mí, en particular, me tiene fuera de sí. Soportamos mejor un bombardeo enemigo que el hundimiento de un convoy. Cada vez que el Almirantazgo nos anuncia un torpedeamiento de convoy, me veo obligado a calmar la desesperación popular con un engaño sensacional; ora es un raid brillante de la R. A. F., destruyendo la capital del Reich; ora es la locura de Hitler y amputación de piernas de Goering.

Roo.—Bien está. Todo eso merece mi aprobación. Pero no hay que exagerar tanto el engaño. Esas noticias se desmienten prontamente y producen en la opinión reacciones contrarias. Tenéis el ejemplo a la mano. Si no hubiérais tomado como bandera de propaganda la defensa del Cristianismo, ahora no nos veríamos cogidos en contradicción al ayudar al Camarada. Ese engaño desafortunado nos crea actualmente una situación harto embarazosa ante el mundo creyente que ya nos ha conocido a través de nuestro antifaz. Pero, en fin, vuelvo a

El mayor Attlee, Lord del Sello, nos habló

El otro día nos habló Attlee a todos los americanos de habla española. Su discurso no nos llamó la atención demasiado; es el disco de cuatro o cinco lugares comunes que han dado en repetir a los cuatro vientos para llenar el trágico vacío destinado a las victorias sonantes y contantes, victorias que se convierten en derrotas y que contrastan horriblemente con el altisonante lenguaje de los que todavía se creen amos del mundo. Tal cosa tiene en parte una legítima excusa: Los hábitos contraídos no pueden arrancarse de repente. Ni con derrotas tan decisivas como las que sufre la humillada Albión. Nos hablan como si estuvieran en el trono, pero su posición es la del vencido. Y semejante ilusión nos causa honda tristeza a nosotros que los tenemos que aguantar por causa de la propaganda judía.

Hemos dicho que el discurso de Attlee no ofrece ninguna novedad. Como todo lo que nos han dicho Roosevelt y Churchill en las últimas semanas. Pero el discurso el Centro y Suramérica que tuvo a bien pronunciar a Lord del Sello se presta a ciertos interrogantes que de tiempo en tiempo hay que repetir para que no nos consideren idiotas. Seremos débiles, pobres, estaremos mediatizados por poderes extraños y ocultos, pero no somos tontos. Y es un detalle éste que olvidan los prohombres ingleses y norteamericanos. Dijo Mr. Attlee entre otras cosas lo siguiente: «Gran Bretaña busca edificar para sí y para todos los demás pueblos un mundo en el cual todos los hombres y mujeres puedan vivir su vida, libres del peligro de la guerra.»

Vamos por partes: Inglaterra busca un mundo donde todos puedan vivir su vida, los ingleses y los que no son ingleses. A qué vida se refiere el Lord, a la que privaba en el Imperio Británico y sigue privando? Pues si es así—y no lo dudamos que así sea—la promesa no merece la pena, lector! Porque si todos los ingleses y súbditos británicos fuesen lords, la cosa tendría grandes atractivos. El mundo la aceptaría regocijado. Pero desdichadamente, los lords son contados, es decir, que la vida beatífica era y es patrimonio de muy pocos porque son pocos los lords. Si nos promete la vida de la inmensa mayoría de los ingleses, que respondan por nosotros todos los hambrientos, todos los sojuzgados por la aristocracia de judíos banqueros de Londres. Los de Palestina, los de la India, los de Jamaica, etc.

Esa vida, Mr. Attlee, no merece vivirse y cuando la promete no sabe lo que hace. En un Lord—nos complacemos en repetirlo—estas mulecas tienen excusa, pero no merecen nuestra aceptación ni nuestra fe. La vida de bohardilla y de proletario inglés no atrae a nadie y menos al hispanoamericano. Pues esos súbditos británicos no dejan de padecer desdicha y pobreza aunque

Pasa a la Página Cuatro.

repetir, que no es éste el momento de recriminarnos. Tiempo de sobra habrá luego si no logramos deshacerlos de Hitler, nuestro mortal enemigo. Lo urgente es la ayuda a Rusia para que resista y debilite al nazi. Si lo conseguimos, la victoria es nuestra, Churchill. Nos repartimos el planeta.

Chur.—¿Y Rusia?

Roo.—A esa la aplastamos tan pronto terminemos con Hitler. Tengo un plan de 8 puntos para despistar el recelo de los pueblos, Ojalos. (Roosevelt lee pausadamente a Churchill los 8 puntos que ya conocen los lectores.)

Chur.—Son casi los mismos que me propuso Hitler a raíz de la derrota de Polonia. Me temo que los pueblos nos llamen embusteros y farsantes.

Roo.—¿Por qué?

Chur.—Porque preguntarán, y con razón, por qué no les hemos hecho antes la justicia y felicidad, que ahora les prometemos!

Roo.—Amigo Churchill, las cosas se dan a su debido tiempo y oportunidad. Si lo hubiéramos hecho antes, no tendríamos ahora nada que ofrecerles y nuestra situación de soledad sería desesperante.

Chur.—La mía, en Europa, no puede ser más desconsoladora. De todas partes nos ha expulsado el traga-pueblos nazi. Estoy ensayando la V de vaca en los pueblos, a ver si logro meterles que es la V. de la victoria. Lo malo es que muchos la duplican y triplican, dándome a entender que saben lo que significa el *Vae Victis Winston*.

Roo.—Esas suposiciones carecen de base firme. Con los 8 puntos que usted conoce; y la carta que le

Pasa a la Página CUATRO

Jubileo Aureo del Hermano Antonio,

C. M.



HERMANITO ANTONIO

Hoy en el ambiente del Colegio Seminario se expande un aire de aleluya, se celebra el Jubileo de Oro del Hermano Antonio, quien el 24 de agosto de 1891 ingresó a la Congregación de los Padres Lazaristas y que en el mundo se llamó Agustín Pohl, a los diecinueve años de edad, pues había nacido en Tscheschdrft, Silesia, Alemania, el

27 de agosto de 1872. Dos años después de su ingreso en la orden arribó a Costa Rica, el 15 de setiembre de 1893.

Los días y los años han transcurrido en la existencia del Hermano Antonio, señalando el apostolado de la caridad, en magnífica exaltación de la humildad, cumpliendo sus deberes religiosos compenetrado íntimamente de su misión e inflamado en un espíritu de servicio comunal digno y propio de un hijo de San Vicente de Paúl. Por este espíritu profundamente cristiano y paulino, se le ha profesado constantemente un arraigado cariño por parte de sus superiores, hermanos y alumnos del Colegio.

LA EPOCA no podía dejar transcurrir inadvertidamente esta significativa efeméride y rinde en esta forma un sincero y sentido homenaje al Hermano Antonio y pide al Altísimo la gracia de que lo conserve por muchos años más, para gloria de la ínclita Orden de los RR. PP. Paulinos.

OPINIONES INTERNACIONALES

Rusia se rinde

Por todos los órganos de información se puede recoger la información de que los ejércitos rusos están en retirada. En retirada los que quedan, pues el trabajo de los alemanes en la única táctica acer-

tada es y ha sido la destrucción de las inmensas masas humanas que ante los cañones germanos iba colocando Stalin. La sangre ha sido derramada en abundancia bastante como para saciar la sed del Dictador comunista. Sin embargo no ha sido saciada. Desde su sitial en el Kremlin con una sonrisa helada y clínica aplaude la determinación de los generales de que los tres millones de rusos de Leningrado mueran antes de ceder. Decimos que eso sea por determinación de los generales rusos. Porque no podemos creer que esos tres millones quieran matarse esterilmente y quieran la ruina hasta los fundamentos de su ciudad. Esos gestos "voluntarios" los hemos podido presenciar donde quiera han actuado los comunistas. Los voluntarios que eran engrillados al pie de los cañones y retenidos allí a fuerza de palo y látigo en la guerra de España y en los diferentes frentes rusos que han sido conquistados últimamente por los alemanes, son muy elocuentes y responden a un incalificable y muy peculiar estilo "stalinista".

Como resumen de las acciones bélicas puede afirmarse que Leningrado caerá inmediatamente; que Odessa correrá la misma suerte. Que en el Dnieper, tan pronto como puedan preparar su acción los alemanes, los rusos serán derrotados dentro de una semana y así estarán abiertas las puertas a todo lo que valga la pena de conquista en el suelo ruso.

El Japón y los Estados Unidos

Con razón anda Washington muy nervioso. El Japón se va moviendo con paso moderado pero decidido, mientras los Estados Unidos e Inglaterra no hacen más que anunciar decisiones y recongelar los créditos. Como si para el Japón esos procedimientos fueran decisivos. El Japón no teme a la guerra; los Estados Unidos e Inglaterra sí la temen. Es la impresión que uno deduce de todos los dimes y diretes que nos suministra la prensa. La presente semana promete ser muy fecunda y hasta decisiva en la guerra

las dificultades. Es posible que sí, como es posible que no. Y un día con esos dispendios supone un gran quebranto para nuestros recursos.

Moreno Cañas

Con toda sinceridad nos unimos al homenaje y al do-

Pasa a la Página DO

Para mejor comprender a los ingleses

La política de Inglaterra está en relación directa con la evolución que ha dado al pueblo inglés una fisonomía particular. Los caracteres de los pueblos no se modifican de la noche a la mañana, constituyen el fundamento de la historia nacional de cada uno de ellos.

Inglaterra fue en principio un país agrícola. Como consecuencia de los descubrimientos geográficos (en los cuales no participó) comenzó a convertirse en potencia marítima. En el siglo XVI, supo sacar provecho a la hospitalidad que concedió a los comerciantes expulsados de su país por causas religiosas. Londres llegó a ser un centro comercial al que venían a buscar los productos del Nuevo Mundo, el algodón de la India, las sederías del Extremo Oriente. Los mismos soberanos británicos participaron en las operaciones comerciales. La formación de las grandes compañías de negociantes, que ganaron mucho dinero, no pasaron inadvertidas. La aristocracia invirtió capitales importantes en las grandes empresas. Esta evolución tuvo una profunda influencia sobre la nación entera.

Como Inglaterra sólo podía traficar por la vía del mar, todas las categorías sociales pensaron que era menester aumentar la marina mercante. Este deseo se acentuó después del tratado de 1815. Con sus enormes navíos, con sus docks inmensos y sus grandes líneas de navegación, Inglaterra, a mediados del siglo pasado, llegó a alcanzar una situación preponderante en el mundo, desde el punto de vista del tránsito. Sus capitales invertidos en el extranjero o en sus posesiones, producían anualmente, a los ingleses a fines del siglo XIX, cerca de dos millones de libras esterlinas.

La preponderancia de Inglaterra desde el punto de vista comercial ha sido el resultado de causas múltiples, que es conveniente recordar: primero, siendo una isla, Inglaterra sólo pudo comunicarse por mar con el resto del mundo; segundo, la riqueza de sus cuencas hulleras fue para ella un factor de progreso; tercero, las leyes de sucesión, diferentes de las que estaban en vigor en el Continente, le permitieron perpetuar grandes establecimientos comerciales e industriales; cuarto, la política liberal que practicó le fue ventajosa, en tanto que marcaba un «adelanto» sobre los Estados de la Europa Continental.

La situación de Inglaterra con respecto a los demás países ha cambiado mucho desde aquella época. Los alemanes han trabajado con gran método, sobre todo desde hace medio siglo. Por su parte, los Estados Unidos han venido desplegando una gran actividad. Después de haberse aprovechado de las invenciones de sus antepasados de Europa, han hecho a su vez nuevos descubrimientos y atrincherados detrás de tarifas proteccionistas, han dirigido hacia los demás países el exceso de su producción creciente. Hace más de cuarenta años que Joseph Chamberlain estimaba que la política de Inglaterra debía cambiar completamente. «El Imperio británico, decía, es el comercio y el comercio es más fuerte que la raza; un régimen económico mal concebido es más desastroso que una batalla perdida.»

La baja del comercio inglés fue notable en los primeros años del siglo en curso. El periódico «Board of Trade» publicaba numerosas y frecuentes quejas de los cónsules británicos. «Nuestros industriales, denunciaban, los agentes consulares no tienen suficiente energía; ignoran los gastos de los clientes; conceden créditos demasiado cortos; no envían representantes en número suficiente y los que marchan al extranjero sólo hablan inglés». Hacíase notar asimismo que muchos ingleses vendían sus negocios a americanos más decididos, los que les imprimían más impulsión.

Esta serie de críticas contribuyó a reforzar las ideas imperialistas. Los economistas, por su parte, se esforzaban en demostrar que las colonias podían producir casi todo lo que llegaba del extranjero. Preconizaban un nuevo «pacto colonial», que apenas difería del que antes excitó la indignación británica cuando lo aplicaba Francia a España.

Se estrecharon los lazos de unión entre la Madre Patria y los dominios; se votaron créditos para la flota y para el agrandamientos de los puertos.

Concluirá

Procedimientos funestos comunistas contra la familia

Desde el advenimiento comunista o soviético en Rusia, toda una generación se ha contaminado con sus enseñanzas diabólicas, por la influencia degradante de sus fatales doctrinas: «miles de niños, dice un autor de vista en Rusia, comunista, han pasado, ya por esos an-

tros y calabozos que se atreven a llamar escuelas y asilos. Esos niños, fijense bien, carecen de todo principio moral: están habituados a la arbitrariedad impune: han crecido y se mueven entre ejemplos formidables, horrorosos, de licencia y depravación. Hanse

Auto retrato

Ruido es mi trato, porque, poco amable,
Osoado vivo, en la contradicción;
Suficiente en el alma, dulce y agradable
Emoción, si un éxito probable
Nimba, mi fantástica ilusión.
Doy la larga, a antojos inocentes
Ojalá placer de hablar, lo que venga en mientes...!
Vanidades de hombre? Pocas tengo:
Amor? en el campo de nobleza!
Luchar? parece ser naturaleza
En mi rústico, límpido abolengo.
Necio, nunca fui, por mal conciencia:
Cerebro, como un niño: y mi Fe, es sincera;
Indígname amistad, cuando es matrera;
Aunque, aprendí, que de inconciencia
Nadie podrá rehuir, la algarabía,
O de los necios, repugnante trato.
Rindiendo parias, al bien: amo el recato
Inclinado por Natura, a recta vía.
Vertido, por Jesús, en su Doctrina
Enmarcada en Evangelio, que es del Bien
Raíz, de la honradez, firme sostén,
Ancora de Salvación, cuanto es Divina.

Ese, soy: o al menos, yo quisiera ser, así: pero, es quimera ser el hombre, como el hombre piensa: que, viviendo del Mundo, en esta trenza enredados vivimos, y engañados por espejismos, del magín formados, o por miserias y punzantes penas, que causan, espinas del erial, o ajenas. ¡Téngame Dios, por su gran Bondad, Libre de pasión y de maldad! Llene de mi alma de célica esperanza del Cielo, gozar, en sin par Bonanza...! ¡Allá, sólo, legítimos placeres sin menoscabo, serán nuestros haberes!

FILIN

LA EPOCA
Director
Gullermo Angulo M.
Costado Oriente del Palacio de
Justicia
TELEFONO 4062 — AP. 1031
San José Costa Rica

Apostilla

Semanal

VS.

Así como todo el mundo está soplado o acatarrado, más de uno está en VS. es decir, a la greña con el vecino, porque en esta aldea quién noes vecino de quién, aquí en donde no existen las distancias.—El Presidente está en vs. con el ex-idem, los cirujanos incorporados con los cirujanos autorizados, de todas las polémicas existentes estas dos son las que más nos interesan.

De la primera quien sale lastimada es la dignidad y majestad de la República y el decoro nacional sufre un eclipse.—Triste exhibición la que están ofreciendo el médico y el abogado, no como tal, que está regocijádísima.—Las cocineras están madrugando para leer de primeras el periódico con los sendos reportajes presidenciales y ex-presidenciales, se sienten tan felices con esa contienda, pues les parece estar viviendo una las frecuentes peleas que en gremio se suceden.—Y de todo ese impetuoso torrente de frases hirientes, no propias de quienes las han pronunciado y que destilan veneno y ponzoña, qué beneficio deriva el país? Absolutamente ninguno.—Fuera

la polémica sobre asuntos de alta política que atañen a los problemas e intereses nacionales tratando de resolverlos en forma bondadosa para la nación, en buena hora.—Pero sobre cuestiones íntimamente personales, rabiamente personales, es inaudito, para eso está el teléfono y el servicio postal.—Todos sabemos la verdad de las cosas y como ha estado la ensalada política, que a todos nos ha indigestado, tan cargada estaba de sal y pimienta, y por lo que se han dicho y exhibido se deduce que determinadamente tienen razón ambos a su hora, pero es regla sentada que donde abunda la razón es que la razón falta.—Es el caso de un acusado por cualquier delito, que cuando tiene la coartada perfecta y la respuesta contundente a flor de labio, es sospechoso. Y mientras tanto, la farándula política hace un mutis, según el libreto de la propia conveniencia, porque la mejor palabra es la que no se dice y el silencio es oro.

Sobre lo otro, pues hombre, toda la razón la tiene la Facultad de Dentistería. Es cuestión de la más elemental lógica. Cómo es posible que a un médico que ha pasado seis o cinco años estudiando en una Universidad, se le vaya a equiparar a uno que ha estudiado a la buena de Dios. Si de lo que se trata es de encomendar un error, recurriendo al fácil expediente de borrar y cuenta nueva; aquí, valga decir titulados y autorizados todos incorporados, se va a cometer una injusticia presente para los incorporados y una futura

Lo del Día

Viene de la Primera Página
lor que Costa Rica siente en el tercer aniversario de la muerte de tan preclaro hombre público. Figuras como la del Dr. Moreno Cañas no se pueden olvidar porque tienen la virtud de ser un recordatorio humano y cívico para todos. No intentamos especular con la hipótesis de su existencia actual; no sabemos lo que hubiera hecho por su patria en los momentos actuales. Pero no podemos menos de creer que su temple de hombre y su gran talento hubieran trabajado y puesto grandes e inteligentes energías a contribución de la independencia nacional, de la limpieza y de la defensa de nuestras instituciones y de nuestras tradiciones.

Que su recuerdo sea un acicate para todos los que de una u otra forma se dedican al engrandecimiento de nuestra Costa Rica.

Abundancia de Flores

para el día de Finados se obtiene abonando AHORA con abono completo

INTEGRO

F. Reimers & Co.

multiplicado, pues el número de los fautores del drama comunista, participantes en la guerra civil, inscritos en la guardia roja, y opresores crueles de un pueblo indefenso».

Atendiendo a la educación dada a los jóvenes, nada tienen de extraño las consecuencias y su bajo nivel de moralidad y cuanto ha influido en el total desorden de la familia. A qué atribuir esto? qué indicios buscar? Acaso el exorbitante crecido número de hijos ilegítimos o naturales allí nacidos? Acaso el número de divorcios? Para qué, si sabemos que es legal el divorcio, aunque no haya

sido inscrito? Dejando para otra ocasión el hablar de los hijos ilegítimos, pretendo fijarme en el espantoso número de divorcios habidos, según las leyes comunistas y cuanto ha influido esto en la falsa de moralidad en las familias.

Según datos oficiales producidos por el diario ruso «Dernieres Nouvelles» del 24 de Junio de 1930, de cada mil matrimonios en los que los cónyuges cuentan 18 años o más, el número de divorcios en 1929; ha sido de 200; de 160, también por mil, en el grupo de uniones entre las personas de 16 y 17 años; y

téngase presente que estas cifras distan mucho de ser exactas... La proporción de divorcios es notablemente mayor. Según una minuciosa investigación del corresponsal de «United Press of America», publicada en el «New York Herald» del 22 de Enero de 1929, solamente en Moscú desde la fecha del 1º de Enero al 1º de Octubre del mismo año, hubo cuatro divorcios, por cada cinco matrimonios (matrimonios 20.423 y divorcios... 16 437.)

Pueden suponerse los excesos, a que empuja la facultad ilimitada de divorciar concedida al capricho

Pasa a la Página Cuatro

Hace 50 años Mons. Thiel consagró Templo de Barba

El suceso se ha celebrado con gran solemnidad en la floreciente Parroquia Barbeña

El 11 de agosto último fue un gran día para la floreciente parroquia de Barba; 50 años atrás el Excelentísimo Monseñor Thiel, de feliz recuerdo, se trasladaba a la citada parroquia para consagrar el majestuoso templo en el que pusieron lo mejor de su espíritu y de su corazón tantos y tantos hombres, jeffados por sacerdotes de la talla del Padre Cabezas, del Padre Alvarado y de tantos otros, antes y después de ellos.

Barba, la gloriosa Barba, centro doctrinero de primer orden y el primero entre todos en la Meseta Central, tiene por éste y por otros muchos motivos ascendente de luz en el desenvolvimiento cultural de Costa Rica.

Tierra de ilustres varones, ahí nació el héroe del 56, Coronel Aguilar, y nuestro gran don Cleto «con pie descalzo».

Querriamos ahora reseñar las grandes fiestas del citado lunes 11 de agosto.

Profundamente religiosos como son sus moradores, se imponía una acción de gracias a Dios, férvida, por haber podido celebrar todo el Cantón este augusto suceso, que marcó uno de los mejores pasos del progreso local y dió la nota de armonía más bella, por la solidaridad de la autoridad civil con la religiosa, por la cooperación de todos y cada uno de los vecinos, por modo visible: y fué así como el templo, lo mismo que 50 años atrás se abría de par en par, para recibir a los bisnietos de aquellos patriarcas, tan buenos católicos como grandes costarricenses.

No se ha perdido entonces la tradición de fe; y quiera el cielo que jamás nuestros pueblos lleguen a perder, su glorioso ascendente de hombres chapados a la antigua, que tenían a Dios como único Señor; le temían y le adoraban.

El templo parroquial bellamente adornado

Festones de papel se columpiaban, desprendidos de las altas bóvedas, y la luz brillante de la mañana se entraba toda por los amplios ventanales e iba a rebotar en los pavimentos limpiísimos.

De verdad que la Iglesia de los barbeños es sin disputa una de las más sobrias, pero majestuosas iglesias nacionales. En el fondo, el bello altar era un ascua de oro.

Del lado del Evangelio, el sitio en que estaba el Excelentísimo Prelado metropolitano, acompañado del Vicario General Monseñor Hidalgo y del M. I. Sr. Canónigo Penitenciarío Revdo. Padre Chaverri y Secretario de Su Excelencia.

Iba, pues, a dar principio al santo sacrificio de la misa. Eran las 9 a. m. El celebrante lo era el señor Canónigo don Mariano Zúñiga, sucesor del Padre Alvarado; de diácono y subdiácono hacían respectivamente los Pbro. Cascañe, Cura de Heredia, y Dr. Trejos, coadjutor de esa parroquia central.

En el coro actuaba un nutrido grupo de artistas; ahí conocimos a dos hermanos del recordado Padre don Joaquín González, que de Dios goce, Dn Domingo y Teresita y quienes formaban parte integrante del referido coro. La Srita González tocaba con gran maestría al órgano.

La Iglesia estaba colmada totalmente de fieles. Asistieron también todos los alumnos de las diferentes escuelas del Cantón con sus maestros, por un permiso especial de

señor Secretario de Educación Pública Lic. don Luis Demetrio Tinoco Castro, atención que fue muy bien recibida por el señor Cura y todos los barbeños.

A la hora del Evangelio ocupó la sagrada cátedra el señor Cura Padre don Horacio Morales.

Su discurso fué profundamente razonado, e histórico

Parroquia Barbeña

venían de Guatemala y ellos y por ellos, la Costa Rica de los 1700 y 1800 aprendía la doctrina de Cristo y su código de amor".

Unos y otros sucesos vinculados con la vida evangélica de Barba, fueron sucediéndose en boca de este estudioso sa

Rica colocó con gran solemnidad la piedra fundamental del templo, el día 6 de febrero de este mismo año.

Tiene el discurso del Padre Horacio párrafos bellísimos, hablando de la exelsa figura del primer Obispo de Costa Rica: «—Señores— dijo el

do, para Monseñor Anselmo Llorente que al venir a colocar la primera piedra fundamental de esta Iglesia, prometió desprendirse de su valiosísimo bastón de plata y oro, como en efecto lo hizo, para que traducido en monedas pudieran los barbeños comprar materiales para la casa de Dios, esta misma casa, que se abre como un signo



Pesbo. don Horacio Morales

zar, con él, los honores de la consagración, el martes 11 de agosto de 1891.»

El orador entonces pone frente a su auditorio aquel hecho grandioso acaecido 50 años atrás.

Habla con entusiasmo de la figura sabia y apostólica del Gran Obispo Thiel; dice que en los archivos parroquiales se encuentra escrito de puño y letra del Prelado, el documento o acta de consagración del templo. Se trabajaron en esta Iglesia— dice el documento—próximamente 24 años, con algunas interrupciones.»

Para que los escuchantes pudieran darse cuenta de lo que significa la consagración de un templo, el orador repite las ceremonias del caso; renueva, pues, en los fieles las oraciones litúrgicas que pronunciara el Obispo en la ocasión a que aquí nos referimos.

Estando presente el señor Vicario General y Deán del V. Cabildo, recuerda que en esta histórica Iglesia rezó su primera misa ese distinguido Prelado. También hace alusión al curato interino de Monseñor Sanabria, siendo Cura el Padre don Joaquín González, que de Dios goce.

Otros muchos detalles de gran interés, con relación al progreso cultural religioso de Barba aportó el señor Cura Padre Horacio. Sabemos que su bello discurso fué muy elogiado aun por el Sr. Arzobispo, que como todos saben es un maestro autorizado en historia nacional.

Después de la misa y conforme estaba anunciado en el programa del día, se descubrió una hermosa lápida de mármol, como ya queda dicho en nuestra edición del domingo próximo pasado.

Todo el pueblo se congregó frente al templo. La lápida fué descubierta más o menos a las 10.30 a. m., tirando de las cuerdas, a la vez, el señor Cura, el Director de la escuela «Pedro Murillo», don Miguel Angel Solera y don Roberto Hernández, Presidente de la Municipalidad. Dijimos que el discurso del Director señor Solera, quien habló en nombre de la Escuela y de la Corporación Municipal, fue un canto de alabanza a la memoria del Padre don Miguel Alvarado, benefactor de Barba.

Damos la inscripción de esta lápida:

«EL PUEBLO DE BARBA A SU INOLVIDABLE BIEHECHOR, Pbro MIGUEL ALVARADO UMAÑA, 1835-1899. BARBA, 11 DE AGOSTO DE 1941....»

El discurso del señor Solera reviste un profundo significado de amor por la obra grande, trascendente del recordado Padre Alvarado, que puso su amor en las cosas del templo parroquial pero sin descuidar ni por un momento, los progresos materiales del pueblo

Pasa a la Página Cuatro



Explicación de estas fotografías: de izquierda a derecha, hacia abajo; El Excmo. Prelado Metropolitano y V. Clero asistente a la solemne Misa Clero que asistió al banquete, en la Casa Curial. Coro de cantores; quien sostiene el le gajo de papeles es don Domingo González hermano del Padre González.— El Sr. Cura y el Sr. Jefe Político, don Pedro Monte ro Ulate, en la siembra de las palmeras. La multitud frente a la lápida del Padre Alvarado, mientras el Sr. Director de la Escuela lee su bello discurso

Con voz clara y llena de fuego apostólico, introdujo a los oyentes en la meditación de los grandes hechos coloniales. Barba—dijo el predicador, fué un faro de luz radiante que iluminó toda la época de la colonia, como centro de doctrineros.

Por el antiguo convento que caía dentro de los muros del altozano actual, pasaron aquellos grandes hombres apostólicos de hábitos azules que

cerdo e, hasta llegar al año 1854, en cuyo mes de octubre se iniciaron los grandes trabajos del actual templo parroquial, pues por este tiempo llegó como primer Cura de la incipiente parroquia el Pbro. don Ramón Isidro Cabezas.

El Padre Horacio también se refiere con alguna extensión a la visita que hizo Monseñor Llorente a la parroquia en 6 de febrero de 1868 y dice que el primer Obispo de Costa

ador—cuando en tiempo que esperamos próximo Costa Rica se decida a hacerle un homenaje digno a la memoria esclarecida del Obispo Llorente y Lafuente, cuando los poderes religioso y civil aunados en un sentimiento de gratitud para el varón apostólico que echó los sillars de nuestra constitución religiosa como Diócesis, Barba tendrá en este movimiento, un lugar pre'erente para el gran Prela-

do de paz y de perdón; lugar sano y puerta del Cielo».

En octubre de 1870 encontramos regentando la parroquia al dinámico e inteligente Padre don Miguel Alvarado; sin duda ninguna, el Padre Alvarado fué uno de los más esforzados curas de Barba y a él se debe—en las diferentes épocas que ocupó el Curato, quizá el más vigoroso empuje, por rematar los trabajos del templo, hasta alcan-

do de paz y de perdón; lugar sano y puerta del Cielo».

En octubre de 1870 encontramos regentando la parroquia al dinámico e inteligente Padre don Miguel Alvarado; sin duda ninguna, el Padre Alvarado fué uno de los más esforzados curas de Barba y a él se debe—en las diferentes épocas que ocupó el Curato, quizá el más vigoroso empuje, por rematar los trabajos del templo, hasta alcan-



HERMOSO TEMPLO DE BARBA

¿Se Realizará?

La muerte del Mayorista Fermín Alfaro ha conmovido todos los corazones, especialmente los de aquellos que pudimos ver en él una gran esperanza para el apostolado sacerdotal.

Pero Dios no ha querido que viéramos realizadas por el Sr. Alfaro, las esperanzas que para la Iglesia encarna cada joven que se prepara para el Sacerdocio.

He creído, empero, que Dios no dejará sin fruto este sacrificio, no dejará sin premio esta ofrenda de juventud sacerdotal. Y he a brigado una idea de que si se llegara a la realidad perpetuaría la memoria del difunto y vendría a ocupar el vacío que entre nosotros dejó. Mi idea es la siguiente: *crear una beca para los estudios sacerdotales que se llame Beca Mayorista Fermín Alfaro*, para que en tiempo no lejano podamos ver en el altar a otro joven que encarne los ideales, la misión y las virtudes del recordado amigo y compañero. Esta beca sería creada con limosnas de los fieles de toda la República y quedaría a disposición del Excmo. Sr. Arzobispo para que él libremente le asignara al mejor candidato.

Si esta proposición es secundada por otros sacerdotes, seminaristas y seglares, que dirijan su parecer en pro o en contra, sea a la Dirección de esta Revista, sea al que suscribe estas líneas.

Santiago Núñez V., Pbro. Turubares, Agosto 1941.
Tomado de "Eco Católico"

Suprima las **diarreas** con las tabletas de **Eldoformo**

Hace 50 años...

Viene de la Página Tres
Por eso bien dice la lápida: «Inolvidable bienhechor».
Terminado este acto, el Clero e invitados pasaron a la Casa Curial donde fué servido un magnífico almuerzo.
Presidía la misa el M. I. Sr. Canónigo don Mariano Zúñiga, quien fué Cura de Barba en 1899.
A su lado estaba el M. I. Sr. Canónigo Chaverri, Cura ahí, de 1929 a 1931, el Sr. Cura y Vicario de Heredia Padre Cascante, el Padre Villalobos, Cura que fue de Barba en 1927, el Padre Dr. Trejos, Cura ahí en 1932-39, el Padre García, Cura en 1940, el Padre don Horacio Morales actual párroco. También ocupaban puestos en la mesa los Sres. Mayoristas Araya y don Oscar Quesada, el Sr. Gobernador de Heredia, don Carlos Bolaños, la H. Municipalidad y otros distinguidos caballeros cuyos nombres no recordamos. Cordial, por extremo, la mesa fue colmada en viandas y como todo se sucedía en «ambiente de familia», bien supieron los postres.
Para terminar se dignó to-

Stalin, Roosevelt y Churchill...

Viene de la Página Primera

mandemos a nuestro aliado Sr. Excelencia Stalin, damos un paso al frente hacia la victoria, o por lo menos, hacia la paz. ¿Qué dice Ud?

Chur.—Así sea.

Esto fué, palabra más, palabra menos, la histórica entrevista de ambos personajes en cierto lugar del Atlántico. El séquito se concretó a testimoniar que estuvieron vis a vis los dos altos representantes del capitalismo judío y que trataran de aliarse con el máximo exponente del ateísmo.

Terminado que fue el primer cambio de impresiones, hubo un rato de franca camaradería y recíprocas atenciones entre los presentes. El optimismo se reflejó en aquellos rostros angelicales de mirada penetrante. Solo Churchill se mostraba grave y pensativo, como si alguna duda cruel estuviera atormentando su espíritu. Y fue que su vista de ágil sorprendió por dos veces el guiño de ojo que le hizo Roosevelt al embajador Hopkins, como diciéndole «loqueado».

El tiempo pasaba veloz entre brisas marinas y múltiples zalamerías, y había urgencia de redactar la carta a Stalin. Tarea esta muy escabrosa dada la índole moral del destinatario. Pero como todos los de abordo eran, ante todo y sobre todo, creyentes en Cristo, y llevaban servicio religioso, se acordó pedir mediante éste las luces del Divino Espíritu para iluminar las mentes redactoras de la carta staliniana.

Así se hizo, y la carta quedó redactada en estos o parecidos términos:

A su Exc^a Joseph Stalin.

Donde se encuentre.

Nosotros, admiradores de las virtudes excelsas que aureolan vuestro nombre de gobernante probo y humanitario sobradamente conocidas en todo el mundo, nos sentimos profundamente apenados por el ataque nazi a vuestra augusta persona, alto exponente de la cultura democrática y brazo derecho del proletariado mundial. En esta hora de aguda crisis para vuestro pueblo, cuna inmortal de la Civilización futura, estamos a vuestro lado. Nuestro espíritu os acompaña. Hablad y se os oirá. Llamad y se os abrirá. Pedid y se os dará. Vuestra victoria es la salvación del mundo.

¡¡Arriba el pendón rojo de la Internacional!!

Por EE.UU. de N.A.,

Por el Imp. G. Bretaña,

Roosevelt
Presidente

Churchill
Premier

Aprobada la redacción por todos los presentes, se dió por terminada la entrevista y las naves levaron anclas.

A la media hora justa de navegar el «Potomac» con rumbo hacia acá, Delano se dió una palmada en la frente, y exclamó: «¡Pronto! papel y lápiz» Hoyk n, que estaba a su lado, se los presentó, diciendo: «Servicio, señor Delano». Este escribió con clave el siguiente radio dirigido a Churchill:

«A bordo del Potomac».

«Lo he previsto todo con S. E. para ayudar a Rusia en su resistencia contra Hitler. Pero nada hemos acordado para el caso remoto de un triunfo de éste. Espero conocer su criterio al respecto.—Franklin».

«A bordo del Prince of Wales».

Nada tenemos que acordar si llega el caso. El Eje, nos partirá a los dos por el mismísimo ídem.—Winston».

Al decir de algunos íntimos del Premier británico, es la única verdad que ha dicho Churchill durante la guerra.

VERITAS

mar la palabra el M. I. Sr. Canónigo Chaverri, quien como queda dicho, fué Cura de Barba: Dijo el ilustre sacerdote más o menos lo siguiente: «No quisiera dejar irse esta fiesta que tan feliz rato nos ha hecho pasar a todos, sin destacar dos notas características de ella: la gentileza del Sr. Cura, de nuestro buen amigo el Padre Horacio, que se desvive, para usar la frase corriente, por hacer más feliz—si en él está— a sus semejantes; cuando llegan a su casa, se ve que en el amigo encuentran franqueza y cómo es hombre de bien, a prueba, o por sobre esto, como él es sacerdote apostólico, a todos sabe atender con caridad y para todos tiene sin distinción las alegrías sin ceras del corazón cristiano».

Dígame Dios, nuestro Señor conservar por muchos años más al Padre Horacio, aquí, para bien de las almas de sus nobles parroquianos.

La otra nota, a la que también quiero referirme es la de armonía que he notado entre la autoridad religiosa y la civil. Se trataba de un homenaje que estaba metido, como quien dice en el alma misma de cada barbaño, y entonces se pusieron en juego los primeros y grandes amores del hombre bien nacido, los amores de la Religión;

y cuán bello fue ver reunidos como en un solo haz a los poderes religioso y civil.

En el Santo Sacrificio de la Misa, en el acto mismo de la inauguración de la placa de mármol a la memoria de un sacerdote benefactor del pueblo, aquí mismo, luego más tarde en el acto cívico de la siembra de las palmeras en todo, estos dos grandes poderes han estado juntos formando el más estrecho lazo de unión entre la iglesia y el pueblo. Y es que realmente, el sacerdote dentro de su ministerio bien cumplido y el representante del poder cívico en el ejercicio de su poder y dentro de su natural acción no puede haber rozamientos, porque estos poderes nacidos es para resguardar la dignidad humana y sus legítimos derechos y por ende, fomento del bien de la comunidad. Porque el sacerdote, apóstol de caridad y de justicia, es el más firme sostén de la autoridad, ya que aquél, con la doctrina católica, enseña que la autoridad viene de Dios.

No tema pues la autoridad civil el ejercicio del sagrado ministerio; no lo tema, porque ahí donde hay un sacerdote cumplidor de sus deberes, ahí está, el Bien en sus formas más sensibles y ahí el ca-

Procedimientos funestos comunistas contra la familia...

Viene de la Página DOS

de los cónyuges. El matrimonio, afirma Jacques Lyon, se convierte así en una poligamia sucesiva, de tal modo que en el curso de la información abierta en 1926, se supo, que algunas instituciones solicitaron, que por lo menos, se limitase el número de divorcios a dos o tres por cada conyugue.

Contribuyen estas realidades, a la disolución y desmembramiento completo de la familia en el país comunista por antonomasia; claro, que esto intentan desfigurarlo, aminorarlo, los defensores acérrimos de sistema tan dialéctico. Si fuera solamente lo referido, aunque funesto, podría tolerarse, si tolerarse puede la maldad; lo desconsolador es que los

niños arrojados a la vía pública, por sus propios padres, que los niños empujados por los divorciados a las calles, errantes y arrastrados a vivir como hordas salvajes, son lacras vergonzosas repugnantes, efecto de las malvadas doctrinas comunistas.

En resumen la vergüenza, la inmoralidad, la ferocidad, el hambre y la miseria, secuela del régimen criminal y rabioso comunista, que tan aceptable fue a los inventores moscovitas, y al pueblo soez y bajo, transformaron el corazón de tantos padres y madres, no digamos sin amor hacia sus hijos, sinó en unas fieras, asesinos de sus hijos e hijas.

CANTA CLARO

El mayor Attlee, Lord del Sello...

Viene de la Primera Página

tengan una libertad política ilimitada que no les releva de «vivir su vida». La libertad sin justicia social, sin compenetración de clases sociales, con rígidas aristocracias, es un ente de razón... que se escapa de entre las manos porque nunca llega... Y añade: «libres del peligró de la guerra». Por lo visto, la cifra de la felicidad para el Lord del Sello es estar libre de guerras. No adversamos el deseo. La guerra es siempre lamentable. Pero, es Inglaterra la que puede prometer eso a hispanoamérica ni al resto de la humanidad? Esta Inglaterra autorizada para hacer esa promesa cuando ella ha sido la más conspicua en provocar la guerra? No ha sido ella la que ha desencadenado el 99% de todas las guerras en estos dos últimos siglos? Y que ahora nos venga con esa promesa, no es cosa seria, Mr Attlee! Además, comprendemos que a uno a quien nada le falte, como al Lord del Sello, no le agrada la guerra con sus bombardeos y sus destrucciones de casas y haciendas. Por este capítulo, también es muy excusable. Pero, se nos ocurre una pregunta global al contraste de la lectura del discurso de Mr. Attlee. Este, como otros muchos, hablan con la mayor ingenuidad del mundo; algo así como si acaban de llegar al mundo. Porque, si Inglaterra pretende un orden por el cual el mundo viva su vida y esté libre de la guerra, por qué preguntamos—por qué no ha hecho ese milagro antes y ha esperado a que se nos arruine el mundo? No ha sido ella la ama y señora del mundo hasta ahora? No ha tenido tiempo en dos o tres siglos de monopolio humano y universal para convertir la tierra en ese paraíso que ahora nos promete?

Seremos pobres, débiles, burlados, cualquiera cosa, pero no somos tontos!

Sertorio.

mino de la paz, para el progreso efectivo de los pueblos.

Aquí mismo está la confirmación de lo que vengo diciendo: Sacerdotes, como el Padre Alvarado dieron al altar su fe, pero trajeron su vida en una acción fecunda, florecida en obras de bien y de justicia. Por eso, su memoria vive aquí en bendición. Estoy seguro de que cada uno de vosotros tendrá para su memoria un pensamiento de amor y guerra que vuestros hijos le imitarán en el ejercicio de las más puras virtudes cristianas y ciudadanas.

Por eso felicito muy de corazón al poder religioso y civil de esta parroquia y quiero que el espíritu

que aquí se vive de solidaridad, de cooperación entre uno y otro poder se difunda por todo Costa Rica, para que ésta viva siempre una legítima y sincera democracia».

El Sr. Canónigo Chaverri fue muy felicitado por los asistentes. Por la tarde como ya queda enunciado se hizo, con los escolares, la siembra de 45 palmeras al rededor del templo parroquial, acto simbólico, de muy buen gusto. Para terminar LA EPOCA renueva sus felicitaciones a la floreciente parroquia de Barba y en particular al celoso y digno Cura de la localidad el Padre don Horacio Morales.

Cultos de la Merced del domingo 24 al Sábado 30 de Agosto

Domingo 24.—FIESTA SOLEMNE en honor del PURISIMO CORAZON DE MARIA.

Por ser Cuarto Domingo, habrá los Capítulos de la Orden Tercera, pero no se hará Exposición de Santísimo, por iniciarse mañana las Cuarenta Horas del Purísimo Corazón de María.

La misa de 10 será la de la Solemnidad con Panegírico. Los Capítulos de la Orden Tercera, se celebrarán a las horas de costumbre.

7 p.m.—Rosario Solemne y Benedición con el Santísimo.

LUNES, MARTES, MIÉRCOLES, Solemnes Cuarenta Horas, con Misas de Exposición a las 5½, misas a las 7 hs. y a las 8 hs. Misas Cantadas. Y por la tarde, Rosarios Solemnes.

El miércoles, luego del Rosario se verificará la VISITA DE ALTARES.

Jueves 28.—5½ hs. Misa al Santísimo, por la Paz del Mundo.

7 hs.—Misa rezada por el finado Gerardo Lara.

Viernes 29.—5½ hs. Misa rezada por la finada doña Teresa v. de Musmanni.

7 hs.—Misa fúnebre con Revestidos y Responso por la finada Rosa Guerrero.

Sábado 30.—5½ hs. Misa a Ntra. Señora de Mercedes, por el Clero Parroquial.

7 hs.—Misa rezada al Señor en la Agonía. Intenciones de la señorita María J. Iglesias.

La rifa de una moneda de oro, a \$ 0.10, Serie P, salió favorecido el N.º. 60, perteneciente al niño Ernesto Bazo Castro.

Apostillas sema...

Viene de la Página DOS

para los prácticos de mañana.

Sobre todo debe velarse siempre por las instituciones. Los hombres perecen, las instituciones perduran. Hay que mantener como principio sagrado conservar la realza de las instituciones, sus reglamentos, sus leyes, sus disposiciones. No restarles méritos, no quitarles prestigios, no arrebatarles privilegios.

Si el señor Presidente de la República sancionara esta ley, aconsejamos a los otros cuerpos profesionales que vayan poniendo la barba en remojo...

Rosimar h.

La aviación alemana provoca grandes incendios en Alejandría

CUARTEL GENERAL DEL FUERTE 22.—El estado mayor ha dado a publicidad el comunicado que sigue: «En el frente oriental las operaciones continuaron de acuerdo a los planes trazados. En la costa sud de Inglaterra, los aparatos de bombardeo hundieron ayer a un barco mercante de dos mil toneladas. Anoche la aviación bombardeó varios aeródromos de la isla. En el canal de la Mancha los barreminas derribaron a dos bombarderos británicos.